◆発行 公益<mark>社団法人東京都助産師会</mark> 〒112-0013東京都文京区音羽1-19-18(財)東京都助産師会館2階 TEL:03-5981-3033 FAX:03-5981-3034

<URL>http://www.jmat.jp <e-mail>info@jmat.jp

## 

## Topics

### covid-19 感染対策下における 東京都助産師会の活動

東京都助産師会会長 片岡弥恵子

2020年4月にCOVID-19感染拡大による第1回目 の緊急事態宣言が発出され、日本中でコロナとの戦いが 始まりました。本会は、いち早く(2020年4月27日 スタート) オンライン助産師相談を開始し、YouTube チャンネルでの妊産婦さん向けの動画配信を始めまし た。オンライン助産師相談は、5月16日から東京都委 託事業となり、6月30日にいったん終了しましたが、 2021年1月から再開となり現在も続いております。 Coubic 予約サイトには、沢山の利用者の方から感謝の 言葉が書き込まれております。妊産婦に寄り添い的確に ニーズをとらえて助言する助産師の相談・支援の質の高 さがうかがえます。2020年9月からは、COVID-19に 罹患した妊産婦の退院後の支援を想定した「新型コロナ ウイルスに感染した妊産婦への寄り添い型支援」が始ま りました。この事業はいまだ十分に活用されていない現 状から、今後周知の必要があります。オンライン助産師 相談、寄り添い型支援とも、2021年3月まで実施予定 で、状況によっては来年度も継続されることになってい ます。

そして、さらに 2021 年 11 月から新たな事業として「自宅療養中の妊産婦への健康観察事業」が始まりました。COVID-19 感染拡大の第 5 波では、東京都内の感染者が急増し、妊産婦も例外ではありませんでした。特に8月は600人を超える妊婦が罹患したと報告されています。そのため、妊産婦といえども入院することができず、ほとんどの方が自宅療養となりました。自宅療養中の妊産婦は、千葉での新生児死亡の報道以降、陣痛

が発来しても入院することができないのではないかという不安が高まっておりました。また、保健所等の業務が逼迫し、ファーストコンタクトが3~4日後ということも珍しくなかったようです。そこで、本会では助産師が自宅療養中の妊産婦の健康観察を実施する事業案を東京都に要望しました。地域の助産師だからこそ、自宅療養中の妊産婦の健康観察が的確にでき、さらに支援のための情報提供や助言ができます。また、健康観察ではCOVID-19の症状に加え、産科的異常症状の観察も重要となるからです。東京都を8つの地区に分け、助産師がチームを組み、実施体制を整えております。今後の第6波に備え、マニュアルや資料の充実、体制の強化に努めていきます。会員の皆様のお力添えなくしては実現しない事業です。引き続き、ご協力いただきますよう、よろしくお願いいたします。

東京都の COVID-19 新規感染者も減少し、人々は少しずつ日常を取り戻そうとしています。私たち助産師は、 妊産婦の気持ちが楽になるよう、前向きに育児に迎える ように支えながら、そして感染対策は今後もしっかり継

続して行っていきましょう。

コロナウイルス感染症によりご自宅で療養 される妊産婦の方への支援事業





オンラインだけでなく訪問や電話相談も 加えた助産師相談事業

# ていいお童の目 イベント」 太威功!!

広報委員 中 友里恵

毎年11/3いいお産の日は、東京都助産師会主催でイ ベントを開催していました。コロナ感染拡大防止のため、 昨年同様今年もオンライン開催でしたが、初の試みでイ ンスタライブリレーを行いました。「have fan!」と題して 助産師や子育でを応援する方々が集結し、いいお産の日 にちなんだテーマで15分のライブ配信を行い、次の方 に繋いでいきました。多くの方がSNSを利用しており、 今やSNSは情報収集には欠かせないひとつです。今回は インスタグラムを使用し、育児や家事をしながらどこで も見ることができ、たくさんの方にライブ配信をお届け 出来たのではないかと思います。

インスタライブリレーのすべてをお伝えしたいと思い ます!

第1弾オープニングは、片岡会長の開会の挨拶から始 まりました。そのまま、片岡会長と TikTok で大人気の TikToker 竹田こもちこんぶさんとのプチ対談がありまし た。竹田こもちこんぶさんについては、第2弾へ続きます。 す。 第2弾は、竹田こもちこんぶさんの「気づいたら7年間 の間に4人産んでました」

竹田さんはSNSに日常に感じていることを漫談風に 発信しており TikTok は32万人のフォロワーがいます。 今回は初めてのお産から現在の育児についてリズム良く ユーモアたっぷりにお話してくれました。出産あるある ネタにクスッと笑いながらも、最後は「感動した」「泣け ます」など温かい涙を流した方も多かったようです。子 育ては自分が育っているという言葉が印象的でした。エ ンターテイメントでありたいと話す竹田さんの子育ての **第7弾**は、まんまる助産院で「高蛋白食で安産に!」と鉄・ お話はとても元気をもらえます!

第3弾は、矢島助産院から「いいお産」ってなんだろう いいお産とはどんなお産かをママたちにアンケートを 取り、さまざまな感想を紹介してくれました。その中で、 安心感や納得感がある、「いいお産」はその時に思えなく ても良くて、人の言葉や子供と過ごし時間を経ていいお 産だったと思えるようになったというあるママのコメン トが印象的でした。助産師は常に味方であること、否定 をせず全て受け止めること。助産師の役割の大切さを改 めて感じました。プレママもママも、自分のお産を考え るきっかけになったはずです。

2. Tokyo サンバ通信 No.35

#### 第4弾は、助産所 OBi の会が腹帯巻きライブ

安産の神様、水天宮と助産師のコラボ配信でした。腹帯 が広まったのは江戸時代だそうです。妊娠5ヶ月目の戌の 日に腹帯を巻くとは知っていても、その理由や具体的な巻 き方を知らない妊婦さんも多いです。今回はみすず帯の巻 き方を実際にレクチャーしていただきました。自分で巻く 方法とパートナーに巻いてもらう2つの方法を教えていた だきました。また、コロナで参拝が心配という方のために 水天宮への来場や祈祷法なども丁寧に教えてくれました。 水天宮や腹帯のことを詳しく知る貴重な機会となり、腹帯 を巻く日を待ち遠しく感じた方もいたでしょう。

第5弾は、スティールパン演奏家の渡辺明応さん

スティールパンとはドラム缶から作られた音階のある打 楽器で、ハンマーで叩いて作るそうです。「Under the Seal など4曲を披露してくれました。ドラム缶でできて いるというと迫力のある音のように思っていましたが、と ても優しくて癒される音色でした。渡辺さんは4歳と1歳 のお子さんのパパで、スティールパンをゆりかごにして遊 んでいたこともあったそうです。コロナ前は年間200本 程度のライブをしていましたが、コロナ禍でほとんどのラ イブが中止となってしまいました。その分、家族との時間 が増え子育てを楽しんでいるとのことでした。渡辺さんの 曲はアマゾンミュージックなどでもダウンロードができま

第6弾は、あっこ助産院の篠宮 晃子助産師 赤ちゃんも使 えるハーブウォーターでのスキンケア

ママや赤ちゃんのスキンケアのお悩みはよくあり、赤 ちゃんの乾燥、かぶれ、かゆみ、湿疹などの皮膚トラブル の相談は特に多いかと思います。スキンケアの方法も大事 ですが、どんな製品を使うのかもとても大切です。肌に優 しいハーブウォーターを使ったお悩み別のブレンド方法も 教えてくれて、すぐに試してみたいと思うママも多かった のではないでしょうか。

タンパク質のお話

まんまる助産院では、妊産婦さんへ食事指導や講座を 行っています。ライブでもクイズをしながら、貧血対策の ための食事について、タンパク質との関係について学ぶこ とができました。助産師も食事指導をする機会も多いと思 います。「妊娠中は肉を食べなさい!」も出版されており、 深く学びたい方にはお勧めの1冊だなと思いました。

第8弾は、0歳赤ちゃんの専門家助産師みかんさんこと小 林美香助産師の 0 歳児の発達遊び













大きな栗の木の下でや幸せなら手を叩こう、糸巻き巻き の曲を歌いながら赤ちゃんとのコミュニケーションや発達 を促す遊びを行いました。ハンカチ―枚でできる遊びもあ り、配信をみながら赤ちゃんと一緒に楽しく遊んだ親子が たくさんいたと思います。

つ は く ラ イ ブ の た さ き

第9弾は、パワフル整体師&助産師の下川りん助産師の 骨盤エクササイズ!

誰でも簡単にできる骨盤エクササイズを一緒に行いまし た。足首をほぐすだけでも、骨盤ケアになるとのことでし た。また、あぐらでお尻を揺らす姿勢は骨盤周りの筋肉 が緩み、可動域が広がることで安産への近道にもなりま す。一緒にストレッチをしていたらポカポカと体が温まり、 日々のお仕事で体が凝り固まっている助産師にもおすすめ したいです。

第10弾は、清水幹子助産師と NPO 法人ピッコラーレ代 表の中島かおり助産師が『おうち性教育』について対談

家庭内で行う性教育では、お風呂の場面で体のパーツに ついて話し合ったり、性教育用の絵本などの媒体を使用す ることや、家族の生い立ちなど両親しか伝えられないこと をつたえるのも良いなど5つのポイントを踏まえてお話さ れていました。NPO 法人ピッコラーレについては、ホー ムページ (https://piccolare.org) をご覧ください。「ぴこ カフェ」(出張相談会)を池袋サンシャインシティアルパ 1Fにて月2回開催して性のことも相談が出来ます。

第11弾は、親子で楽しむ音楽時間、3兄弟のママ&歌う セラピスト國澤さやかさん

ングもありアカペラで「誕生日」を含めた3曲を披露し ていただきました。笑顔が素敵でとっても温かく優しい歌 声で心地よい時間でした。「涙が出ます」など感動のコメ ントも多かったです。聴きながら赤ちゃんやお子さんを ぎゅっとハグしたママも多かったはずです。

第12弾は、「いいお産の日に読みたい絵本」を新宿中野 杉並地区分会とぐーぐー子ども文庫の北川さんとのトーク ライブ

絵本の読み聞かせにどんな本を紹介したら良いのか悩み ますよね。「ねえ、抱っこして」など絵本紹介の他、絵本 を選ぶときや読むときのポイントを教えてくれました。絵 本を読んであげる時間が取れないと悩むママに、誰かに読 んでもらえれば良いことや、楽しく読んでもらったことが 子供の良い思い出になり、絵本に集中していないようで、 実は聞いてるのでぜひ読み続けてあげましょうなどアドバ イスをくれました。

第13弾は、助産院ともこさんち「どうして伝わらないの? 夫の気持ち・妻の気持ち」ともこさんとようこさん2人の 助産師によるトークライブ

6割以上の母親が産後クライシスを経験し、そのうち8 割が3ヶ月以内に愛情の冷え込みを感じるそうです。ただ、 クライシスは悪いことではなく一緒に乗り越えることで絆 を深めることができます。イライラや怒りは寂しさの裏返 しであり、言葉で具体的に伝えたり、お互いを認めてあげ ることが大切であると教えてくれました。子育ての中心は 夫婦であり、パートナーシップは助産師にとっても今後、 大切なテーマのひとつだと思います。

第14弾は、ベビーウェアリングコンシェルジュの平尾助 産師と保育士の由佳さんが「ハッピー抱っことおんぶライ フェのトークライブ

由佳さんは4人のママですが、サポートしてくれた助産 師やママたちへ恩返しをしたくてコンシェルジュになった とのことでした。スリングは体型にあわせて密着できるリ ングスリングがおすすめのようです。抱っこやおんぶは育 児をしていく中では欠かせませんが、楽になったら育児が もっと楽しくなりますよね。だっことおんぶの研究所は定 期的に講座も行っています。気になる方は是非チェックし てみてください。

第15弾は、耳コピピアニストの瀬戸一干さん

YouTube でも大人気の耳コピ王子が最後にトリを飾って くれました。配信直後からファンからのコメントでとても 盛り上がっていました。紅蓮華、炎、大空を飛ぶ、パプリ さやかさんは大阪在住です。牛ライブならではのハプニ カという親子で楽しめる曲をリズミカルなピアノで披露し てくれました。アレンジがとても素敵で、生配信は感動が 増しました。配信が見られなかった方は、YouTube でチェッ クしてみてくださいね。

> **ライブリレー後の Final イベント**は、河合蘭さんもゲス トとして入っていただき「私のお産と家族」の写真コンクー ル表彰式を開催しました。コロナ禍ならではの作品も多く ありましたが、どの写真もお母さんとご家族、助産師の笑 顔がとびきり輝いていました。優秀賞は「夜明け」が選ば れました。入賞した4点の作品が、東京都助産師会のホー ムページまたはインスタグラムから見ることができます。

> 1日がかりのオンラインイベントでしたが、あっという 間の6時間半でした。どのインスタライブもママもパパも 子どももみんなが楽しめる内容でした。常に50人前後の 方が視聴しており、私も想像以上に感動しました。対面と オンラインの良いところを取り入れながら、来年もさらに 「いいお産の日イベント」盛り上げていけたらと感じました。



親子で楽しむ音楽時間が

妊婦さんも& 産後のママも&











## 座談会『産後ケア』 について話そう!

### (東京都助産師会版)

広報委員 荒 慶子・斎藤 典子 令和3年10月23日20:00~22:00 Zoomにて、 座談会を開催しました。

東京都の産後ケア事業は、徐々に拡充しつつあります。 施設や地域で活動する助産師の多くが、産後ケア事業に 取り組んでいます。

母と子その家族が今後より良い支援を受けられるよ う、産後ケア事業とサポート事業との違いなども含めて 助産師の他、ドゥーラ、区議会議員、里親支援などの育 児支援関係者の方たちも交え 22 名の方にご参加いただ き、さまざまな意見交換がなされました。会の様子をご 報告します。

#### → 量一音で語り合おう!産後ケア…それぞれの立場から 先ず初めに、「現代の妊産婦が抱える問題点」

出産後の問題点 ▶育児技術は全く考慮されずに退院 ▶出産施設によっては母児異室のため 家に帰って初めて、赤ちゃんと1日中一緒 ▶母乳確立がされていないまま退院 ▶産後サポートまで頭がまわっていない

現代の妊産婦が抱える問題点 宗祥子助産師

と題して松が丘助産 院院長、一般社団法 人ドゥーラ協会代表 も務める宗祥子助産 師と、産後ドゥー ラとして活躍し、 ドゥーラ協会理事も 務める梁川妙子さん が「ママと子どもた

ださいました。

宗助産師は多くの母親たちをみてきて、高齢出産、人 工受精後の妊娠、双胎妊娠、帝王切開分娩が年々多く なってきていると強く感じており、助産師であればほと んどの方が同じように感じているのではないかと問わ れました。また、自宅に戻ってからサポートを得ること が出来ない(特にコロナ禍で顕著になっている)、産む ことがゴールになっており子どものいる生活について いけない、赤ちゃんに接したことがない方が多い、育児 技術が身についていないままに出産施設を退院してい るなどの具体的な問題点を挙げていました。多くの母親 たちが、実際に困っていることは自宅に戻られてからの 生活全般だと宗助産師は言っています。看護職による保 健指導だけでは担えない家事や育児を支えるため、産後 の女性のために産後ドゥーラを立ち上げたそうです。

また、国の産後ケア政策の実際についてもお話しいた 活動していますと青木さんの今後の

だき、「すべての母親と子ども、その家族のために産後 ケア支援を!」と、今以上に声を挙げていくべきだと思 いました。

次いで、梁川妙子さんから産後 ドゥーラの実践報告を、ママたち の笑顔のスライドも観ながらお話 をお聞きしました。元中野区議会 議員も務められた梁川さんは議員 時代に「児童虐待」が増加してい ることに対して、なぜこんなに虐 待が増えているのか疑念を持たれ ていたそうです。宗助産師と出会



い、色々と話をしていく中で児童虐待は家庭の中で起 こっているのだということを知り、家庭の中でのサポー ト「切れ目のない支援」が必要と確信し、現在は産後 ドゥーラとしてご活躍されています。産後ドゥーラの役 割は助産師や保健師等とは違いお母さん目線で一緒に 伴走すること、そのお母さんが今何に困っているのかお 話を聞き、それをサポートしていると仰っていました。

梁川さんの実践報告のお話を聞き、産後のママパパそ して子どもたちは、多種多様な支援者がお互い手を取り 合い連携していくことで、産後ケアを安心して受けるこ とができるのだと強く感じました。

▶ 2部は、八王子市で助産院ともこさんちを開業し

#### **★ナ**後ケアでの助産師の役割

ている青木智子さんが、今まで関わってきて感じた産後 ケアのこと、これからの展望を話してくれました。 産後ケアについて「産後うつ防止のためには夫婦円満が ちの笑顔のために」産後ドゥーラの実践報告をお話しく カギ!」「夫婦は社会の最小単位」「パパも一緒に来ても 大丈夫な環境作り」「家族の事は夫婦が決める」という 4つのことから、産後ケアは家族に必要なケアである、

『家族』を強調して支援をしていきたいと言われていま

今、青木さんが行っている産後ケアは温泉施設型産後 ケアです。この産後ケアは、パパの居場所もあり、マ マがしたいことをママ自身が決める産後ケア施設です。 育児相談や授乳相談がしたい時はいつでも相談が出来 ます。他のママとお喋りがしたい時はお喋りが出来る、

ひとりでのんびりすることも出来る。 そんな自由な場所になっているそう

日本全国のあらゆるところで当た り前に助産師に会える! そんな世の 中になっていけたらいいなと思って 全国のあらゆるところで あたりまえに 助産師に会える!

展望を聞いて、講話を締めくくりました。

## **※会「産後ケア」ぶっちゃけトーク!!** 後半は、4~5人に分かれてグループトークを行

いま行っている産後ケア事業をそれぞれの立場から教 えてください。産後ケアについて、これだけは言ってお きたい!聞いてみたい!こともお話し下さい。

一産後ケアについては自治体によりかなり色々な差が あって、中野区はすごい安い費用でできるのに、全然で きない区もあり、そういうところを今後整備してもらい たい!ということ。また、助産師のケアは自費で助成も されないが、保険がきくことには予算が出て、利用しや すくなっているため、私達助産師の力が十分に発揮でき ないなというのがあるなという話が出ました。

一行政の方に要望書を出す時に、キャパはどれくらいあ るのか、助産師はどのくらい受けられるのかということ を必ず聞かれる。今後そういう調査を東京都助産師会が やって頂けるといいなと思う。また、母乳育児がなかな かうまくいってない人が多くないですか?無痛分娩で お産の満足度が下がっていませんか?という話も出まし た。お産や母乳育児は、助産師として一番フォローした いところだと思います。母乳育児に対する養育行動の獲 得の評価や、お産に対する満足度を高める評価が出来た ら良いなと思いました。大学の教員の方も参加されてい るので、調査できるといいなと期待しています。自分も できることがあったら協力したい。

一施設での産後ケアは、私の勤めている病院はやってな いんですけど、基本お母さんを休ませるということで、 生活を見ていくというのは程遠い。退院後の支援は、施 設の産後ケアでは限界があるという話をさせて頂きまし た。助産院を開業されている方からは、最近行政からの 委託事業 (乳幼児全戸訪問事業等) の件数が減り、開業 継続していくことが、厳しくなってきているという話も ありました。青木さんのお話を聞いて、温泉施設でやる 母子支援というのはすごく良い案だと思いました。下町 にはたくさん銭湯があるので、協力して出来たら良いな と思いました。

一区によってサービスの充実性も違うし、助産師に対す る fee も違うなという話をしました。産後ドゥーラも助 産師との連携ですごくお母さん達に対する支援に効果が 出ているというところを実感しました。産後ケアへの委 託料について話しました。やっぱり、助産師の fee が低 いこと、だから産後ケアを担っていく人材が育たないし、 やろうと思える人達も増えない。助産師同士の繋がりで、 行政にもっと助産師の立場をアピールして、助産師と他

の産後ケアを担っている多職種の方々と協力していける と良いなという話になりました。

一助産師であって保健師、でもアイデンティティーは ドゥーラさんという方のお話をきいて助産師の活躍って こんなところにもあったんだなと思いました。例えば、 乳房のトラブルがあるママのサポートに行っても、乳房 マッサージはせず、一緒に乳房マッサージしてくれる助 産師を探そうとなるんだそうです。ドゥーラさんとして のプロ意識が高すぎて、すごい!!とびっくりしました。 児童虐待防止学会にも入っておられて、里親制度に取り 組んでいらっしゃる方のお話など、とても広い視野でお 話が聞けました。

産後ケアを助産師によるケアと広めるにはどうしたら 良いか?についてお話し下さい。

一東京都助産師会の SNS で幅広く周知出来るよう「近 くに助産師がいますよ!」をアピールする画像を作成し ました。地区分会やご自身のアカウントから発信して下 さい。今後もアイデアを考えて広めていけたらと思いま

一妊娠、分娩、それから産後は、助産師の本質的な分野 ですよね。公益社団法人東京都助産師会で産後ケアのタ スクフォースを設けて、助産師が先導して、母親に何が 問題であるのか、何が必要であるのか導き出し支援に切 れ目がないように継続できるというものを作って欲し い。そして、都内の各区に格差なく、すべての母親と子 ども、その家族にそういう支援が届くように東京都助産 師会として動いて欲しい!

3人の演者の方のお話や、産後ケア・産後のサポート に関わる皆さんのリアルな声をたくさんお聞きすること が出来ました。今後、産後ケアを幅広く母親とその家族 に知って貰い、利用していただくためには助産師同士の 繋がりもとても大切であると感じました。一人ではどう しようも出来ないことが、たくさんの人数が集まること で動かすことも出来るのではないかと思います。東京都 助産師会広報委員会では、今後もこのような座談会を開 き助産師の皆さまの様々な声をたくさん聞かせていただ き、母子保健事業事業がより良いものになるよう活動し ていきたいと思います。今回お集まり頂いた皆様、どう もありがとうございました!そして、これからも母親と 子ども、その家族たちのために頑張っていきましょう!

### 日本人助産師

松が丘助産院 院長 宗 祥子

今回はアメリカ ニューヨークで、日本の助産師資格を持 ちアメリカでは看護師資格で30年以上働いておられる関久 美子さんをご紹介します。

1989 年に渡米、1997 年にアメリカの男性とご結婚され 娘さんをご出産されています。そしてアメリカでは看護師 の資格ですが、実際には助産師でなくてはできない日本の お母さんたちのサポートをボランティアとして行ってきま した。その活動を通してアメリカのお産の状況もお伺いす ることができました。

#### アメリカの出産、および授乳状況

アメリカでは帝王切開率は州によって違いますが、約22 ~36%程度と言われています。(\*1) この割合は、高額な医療 費の請求も要因の一つにあるらしく、また報告されていな い場合もあるようです。出産も無痛が多く 2008 年の NVSS の報告ではアメリカの平均は61.0%、白人は68.6%、アジ ア系は61.8% (2011)日本の状況とは大きく異なるようで す。また、一方で助産師のみで運営する助産院のような所 BrooklynBirthingCenter (\*2) も存在します。

母乳を与える人が少ないという印象もあるが、実はNY 州は1994年に公共の場で授乳する権利が認められました。 逆に授乳している人を注意した人が罰せられる仕組みに変 わったと伺いました。しかし、ユタ州とアイダホ州などは、 現在でも車中で授乳することは罰金の対象になるとのこと です。

アメリカは州と連邦の法律が一致しないところなどもあ り、実際の生活は州の法律を守ります。アメリカの公共の 場での授乳は連邦では2019年7月にやっと合法になりま した。約20年前に東京でニューヨーク出身の方の自宅出産 を私が扱ったときに「ニューヨークで母乳を上げていると いう人を見たことも聞いたこともない」と聞いたことがあ ります。状況はこの 20 年で大きく変化している事が分かり ました。

#### アメリカの助産師の地位

日本は看護師よりも先に地域の中でお産婆さんが働いて きました。年配の方は助産師のことは知らなくてもお産婆 さんは知っています。日本人にとってお産婆さんは助産師 のルーツであり、とても身近な職業です。

一方、アメリカの助産師は医療介入がある程度認められ ており、薬の処方や会陰切開ができたりします。アメリカ れる助産師としてご活躍なさることを願っています。 ニューヨーク州では、助産師になるには大学卒業後マスター の資格まで取得しなければならないため、関さんにはとて (\*2) https://brooklynbirthingcenter.com/ も困難な道に感じられたようです。

6 Tokyo サンバ通信 No.35

しかし、助産師の社会的地位は日本よりもずっと高いので はないでしょうか?看護師の資格は日本で資格を持っていれ ば、アメリカでも看護師の試験を受ける資格があります。関 さんは、その資格試験に合格し、昨年までニューヨークのマ ンハッタンで働いていました。

#### ニューヨークでの関さんの活動

関さんは、1989年に海外旅行保険の販売を始めた東京海 ├日動が、ニューヨークに日本人のために日系のクリニック を開設するため、その立ち上げ要員として派遣されました。 (\*3) その後、内科や小児科で働きながら現地で出産する多く の日本人と出会ってきました。

関さんが働き始めた当時は日本人が出産するといえば10 人中9人が日本に里帰りして出産していました。しかし 2000 年を過ぎたあたりからは、10 人中 8~9 人は現地で出 産されるそうです。英語を流暢に話す方々も増え、ニューヨー クで暮らす日本人のお母さん方の背景や生活様式もかなり変 化している様子です。しかし、小児科で働いている時に、健 診時に日本人のお母さんに「なにか心配な事はないですか? 大丈夫ですか?」と聞くと「ありません、大丈夫です」と答 え、ひと段落ついて再度同じ質問をしても、やはり同様の答 え。再度母親が赤ちゃんを抱えてまさにクリニックを出よう とするときにもう一度聞くと、涙を浮かべて話したそうにし ている場面に、何度も遭遇したそうです。

このことがきっかけとなり、現地で働く日系の小児科医達 と「ニューヨークすくすく会」(\*4)をボランティアで開催す る運びとなりました。月1回程度の集まりでしたが妊娠出産、 子育てにまつわる様々な情報交換や、役立つ情報の講演会を 専門家から聞くこともありました。ニューヨークのお母さん たちが口コミでたくさん集まるようになりました。その活動 が定着してくると、お母さん方は各地域で独自の集まりを持 つようになっているとのことです。(ニューヨーク市はマン ハッタン、ブロンクス、クイーンズ、ブルックリン、スタテ ンアイランドの5つの行政区からなる)

また、日本人だけではなくアメリカ人の方からも母乳ケア をしてほしいと依頼があり、自宅訪問もされていました。直 接マッサージすることなしに母乳ケアをすることはできない ことや母乳育児が軌道に乗ると愛着形成がスムーズにいくこ とを感じ、オケタニ式母乳マッサージを改めて学ぶために日 本に一時帰国したとのことです。

12月にはアメリカに帰国予定とのことです。これからも アメリカのお母さんさんたちにとって、なくてはならない頼

- (\*1) https://wonder.cdc.gov
- (\*3) 東京海上記念診療所 https://www.mountsinai.org/locations/ msd-japanese-medical-practice/japanese
- (\*4) https://www.sukusukukai.org/

広報委員 伊藤 敦美

東京都助産師会では、賛助会員活動の一環として助産師以 外の一般の方を対象に、賛助個人会員を募集しています。 活動の目的は、社会に助産師会の活動を広報し、性と生殖 の健康と権利にかかわる活動に賛同し、協働することとして います。主に講師は助産師で賛助個人会員の皆様さま向けに、 様々な講座を開催していました。個人会員は参加費の優遇な どがあり、母親や子育て支援者の方々が集まり情報交換や交 流の場として活用していただいていました。

今年度は、コロナ感染症蔓延の状況下で本来の賛助個人 会員活動が難しくなりました。そこで助産師を身近に感じ ていただきたいと「Covid-19 コロナに負けるな!応援企画 2021 と題して賛助個人会員は、10回のオンライン講座が 無料で聴講できる企画を立ち上げました。

√6月~10月に開催された講座の一部をご紹介します。 ○7月の講座

『赤ちゃんの排泄に寄り添うおむつなし育児』

講師は調布分会の奥山助産師です。

講座の内容は、おむつをしない事を前提とするのではなく、 排泄のパターンを理解して各ご家庭の事情や子どもの発達段 階やイヤだという気持ちなどに寄り添って柔軟に排泄の自立 を支え見守っていく具体的な工夫がたくさんあり、参加者の みなさんにも受け入れやすい内容でした。

参加は、おむつなし育児に関心のある妊婦さんから、すで に実践し子どもの自我が出て停滞している1歳児を育てるお 母さまなど参加者の皆さんも活発に意見交換、講師にも質問 をしており大変有意義で朗らかな時間でした。

○10月の講座

「服を着たままベビーマッサージ」

この講座は、松が丘助産院で対面とオンラインの同時開催 で行いました。講師は、松が丘助産院で長年ベビーマッサー ジの講師を務める大山カオルさん。

赤ちゃん人形とバスタオルを用いて実演されました。「ク リームや泡を取るような感じ」など、説明が具体的でわかり やすく優しい印象でした。また、オンライン参加者には事前 にレジュメが配布され、イメージがつきやすくなっていまし

着衣でのマッサージなので、いつでも気軽に行うことがで きます。発達段階に合わせた方法や、赤ちゃんの姿勢に合わ せた方法の提案など、日常的に取り入れやすいと感じる内容 でした。ゆったりとした雰囲気の中で、ママは赤ちゃんと休 みながらリラックスして過ごして欲しいこと、周囲に頼りな がら過ごしたほうがよいことも併せてお話され、ママ達が共 感されている印象でした。

現場とオンラインそれぞれの参加者が発言しやすいように進 行され、活発なやりとりが見られました。

突然訪れたコロナ禍での助産師活動は、私たち助産師を必 要としているお母さまにどのように寄り添うか暗中模索の中 で大変苦しいものだったかと思います。対面で手を取り合い、 肌と肌での支援を当たり前に行ってきました。逆風の中新た な可能性を模索しながら私たち助産師の底力が試されるよう な一年でした。

少しずつ感染者数は減少し、元の生活に戻りつつあります。 来年度も感染予防を継続し、助産師を身近に感じていただけ るような賛助個人会員の企画を計画しています。助産師会員 のみなさま、運営へのご協力を是非お願いいたします。

賛助個人会員は随時募集しておりますので、周知活動も併 せてよろしくお願いいたします。



Tokyo サンバ通信 No.35 **7** 



表彰者 (表彰の正式名称、受賞者氏名 敬称略)

Congratulations! 東京都功労者表彰(通称:都知事賞) 聡(練馬区)

物故会員 (氏名、享年) なし

#### 会員数

10月31日現在会費納入者数1116名 (新規・再入会含む)

#### 事務所の年末年始休業について

2021年12月29日(水)から2022年1月6日(木)まで 休業させていただきます。メール・FAX は 24 時間受信可能 ですが返信につきましては1月7日(金)以降順次ご連絡と させていただきますのでご了承ください。

#### ◎年会費の自動引落手続きについて

年会費のお支払いは、指定口座からの自動引落による会費 納入が、原則となっております。お手続きがまだの方は、東 京都助産師会もしくは日本助産師会までお問い合わせくださ い。口座引落依頼書をお渡しします。今からお手続きされま すと令和4年度の会費より自動引落となります。

◎年会費のお支払いがまだの方は、下記にお振込み願います。

#### ※正会員(一般)25000円

(内訳:本部会費 15000円,東京都助産師会会費 10000円)

※正会員 (特別)15000円

(内訳:本部会費 5000円,東京都助産師会会費10000円)

#### 郵便口座

 ○ 00170-7-484988 公益社団法人東京都助産師会

※他銀行からお振込みの場合 ゆうちょ銀行 〇一九(ぜろいちきゅう)店 当座0484988 銀行口座

- ◎三井住友銀行 大塚支店 普通 1986476 公益社団法人 東京都助産師会
- ◎三菱 UFJ 銀行 江戸川橋支店 普通 0031243 公益社団法人東京都助産師会 代表理事 片岡弥恵子

また、住所・職場、改姓等変更がございましたら、必ず 日本助産師会の会員ページより会員情報変更フォームより 手続きをお願いいたします。所属地区分会の変更も日本助 産師会のマイページより変更できるようになりました!

#### 編集後記

2021年もあっという間でした。以前と比較すると現在は感染も落ち着いているため、対面で会う機会も増え、顔をみて話ができること に嬉しさを感じるとともに、人との繋がりの大切さを改めて実感しました。まだ油断はできないので引き続き自分ができる感染対策を 行って、2022 年はさらに笑顔と活気あふれる1年にしていきたいです。皆様もどうぞご自愛くださいね。来年も東京都助産師会をよろ しくお願いいたします。(中 友里恵)

(編集委員;中友里恵 荒慶子 伊藤敦美 今村恵理子 斎藤典子 宗祥子 高橋一紗)





Produce by 中日アド企画





公式HPから! <a href="https://www.doulajapan.com">https://www.doulajapan.com</a>





8 Tokyo サンバ通信 No.35



# 一般社団法人 ドゥーラ協会

ドゥーラ協会では、産前産後の女性に寄り添い支える 「産後ドゥーラ」の養成および認定を行っています。

### 産後ドゥーラ養成講座 第26期4月開講

平日・土日の2コースで開講。受講方法はオンラインと対面から選 べるので、ご自宅でも受講できます(2回の実習を除く)。**助産師**( 資格のある産後ドゥーラには予約が集中しています! Facebookや LINE公式アカウントでも情報発信中。詳細・お問合せは➡ 鳳鑾卿

